

# 島根支部 大学院同窓会

第13号  
平成24年2月28日発行  
兵庫教育大学大学院同窓会会報  
島根支部広報編集部  
題字：松本幹彦先生  
発行者：梶谷光弘  
(有)川本印刷所

## 大学院同窓会本部の 動きと島根支部の 方向について



兵庫教育大学大学院同窓会  
島根支部会長 梶谷 光弘

平成二十四年は「辰歳」。この「辰歳」にあたり、昨年十一月、ブータンの第五代国王であるワンチュク国王が、奥様と一緒に日本を訪問されました。その時、東日本大震災の被災地の福島県を訪問され、相馬市内で小学生にこんなことを話されました。

「みんなさんは、龍を見たことはありますか？私はあります。龍はそれぞれ一人一人の中にいます。その龍は経験を食べて大きくなります。そのため、年を追うごとに龍は大きくなるのです。自分の中にいる龍を大切ににしてください。」

ワントク国王は、福島県民が抱えている厳しい現状と課題、そして今取り組んでいる取組を、「これから生きていく小学生が大切な経験として生かしてほしいことを熱く伝えられました。

十二支の中で、唯一実在する動物がない辰歳。同窓会の皆様にとって、一人一人が自分なりの「辰・龍」を見つけ、充実した一年にしてほしいと願っています。

1. 教員養成課程における大学院構想

本校(斐川西中)では、平成二十一年度も希望して新規採用教員(音楽科)を受け入れました。そして、二十五回にわたる「一般研」では三十一名の教職員が決められたテーマに従つて指導しました。また、「示範研」や「その他研」では、本校の教員は、全員が二回以上の公開授業を義務づけているため、すべての教科の授業を一回以上参観し、教科の特質や指導などを学びました。

2. 大学院修了生の資質向上

小学校では昨年四月から新しい教科書を使用して新教育課程が始まり、まもなく二年目に入りました。時間数や学習内容が増え、教科書も厚くなり、とまどいもあつたと聞いています。しかし、この一年間に小学校で多くの研究授業が行われ、学習指導要領の趣旨を理解し、日々の授業改善に努めてこれらとも聞いています。

こうした取組により、教職員一人一人が自分の職務や役割を振り返ることができ、学校という組織の一員として生徒を育てていることを改めて自覚しました。

現在、大学院では、今後の教員養成が四年間の大院と二年間の大院の六年間を想定して準備が進められています。新規採用教員として、どんな資質を身につけてほしいのか検討されています。大学院修了生として、しつかりした意見が述べられるようにしたいものです。

東日本大震災(二〇一一・三・一二)から、やがて一年になります。まだ覚めやらぬ悪夢のような阪神大震災(一九九五・一・十七)からは、十七年が経ちました。私たちが改めて地震列島の上で生活をしていることを思い起しました。

こうした取組により、教職員一人一人が自分の職務や役割を振り返ることができ、学校という組織の一員として生徒を育てていることを改めて自覚しました。

現在、大学院では、今後の教員養成が四年間の大院と二年間の大院の六年間を想定して準備が進められています。新規採用教員として、どんな資質を身につけてほしいのか検討されています。大学院修了生として、しつかりした意見が述べられるようにしたいものです。

東日本大震災(二〇一一・三・一二)から、やがて一年になります。まだ覚めやらぬ悪夢のような阪神大震災(一九九五・一・十七)からは、十七年が経ちました。私たちが改めて地震列島の上で生活をしていることを思い起しました。

こうした取組により、教職員一人一人が自分の職務や役割を振り返ことができ、学校という組織の一員として生徒を育てていることを改めて自覚しました。

現在、大学院では、今後の教員養成が四年間の大院と二年間の大院の六年間を想定して準備が進められています。新規採用教員として、どんな資質を身につけてほしいのか検討されています。大学院修了生として、しつかりした意見が述べられるようにしたいものです。

東日本大震災(二〇一一・三・一二)から、やがて一年になります。まだ覚めやらぬ悪夢のような阪神大震災(一九九五・一・十七)からは、十七年が経ちました。私たちが改めて地震列島の上で生活をしていることを思い起しました。

こうした取組により、教職員一人一人が自分の職務や役割を振り返ることができ、学校という組織の一員として生徒を育てていることを改めて自覚しました。

現在、大学院では、今後の教員養成が四年間の大院と二年間の大院の六年間を想定して準備が進められています。新規採用教員として、どんな資質を身につけてほしいのか検討されています。大学院修了生として、しつかりした意見が述べられるようにしたいものです。

東日本大震災(二〇一一・三・一二)から、やがて一年になります。まだ覚めやらぬ悪夢のような阪神大震災(一九九五・一・十七)からは、十七年が経ちました。私たちが改めて地震列島の上で生活をしていることを思い起しました。

こうした取組により、教職員一人一人が自分の職務や役割を振り返ことができ、学校という組織の一員として生徒を育てていることを改めて自覚しました。

現在、大学院では、今後の教員養成が四年間の大院と二年間の大院の六年間を想定して準備が進められています。新規採用教員として、どんな資質を身につけてほしいのか検討されています。大学院修了生として、しつかりした意見が述べられるようにしたいものです。

## 東日本大震災から 心機一転を期して



兵庫教育大学大学院同窓会  
島根支部前会長 岩田 進

二十四年から同窓会実践研究誌「教職の先達」が東京書籍から発刊される予定です。そうした中、大学院同窓会本部では、平成二十一年度から「嬉野賞」(奨励賞)の受賞規定を設け、現場で大学院で学んだ理論を実践している修了生を表彰しています。そして、

二十四年から同窓会実践研究誌「教職の先達」が東京書籍から発刊される予定です。島根支部においても、今後、大学院修了生の資質向上のため、研修をさらに充実していくことを考えていました。

二十四年から同窓会実践研究誌「教職の先達」が東京書籍から発刊される予定です。島根支部においても、今後、大学院修了生の資質向上のため、研修をさらに充実していくことを考えていました。

## 出雲支部大会を終えて

長治縣志

出雲大会は、二〇一一年七月三〇日、出雲弥生の森博物館（懇親会は駿前（神門）にて、二十四名の参加を得て、好評のうち無事終しました。

総会では、長い間会長を務めて頂いた岩田進さんが顧問に、新たに梶谷光弘さんが会長に就任されました。岩田前会長は、本同窓会の中興の祖と言うべき数々のご活躍をされました。ここに深甚なる謝意を表するものです。

兵庫教育大学名誉教授の成瀬敏郎先生の「砂原遺跡発見の意義」についての講演は、マスコミレベルでしか知らないかった世界をパワーポイントで詳しく、実証的に説明していただき、院生時代の講義を彷彿するものでした。旧石器ねつ造問題以降、石器の判定については、タブー化されていたようですが、先生の場合は、風成ジンらしく地層の分析から実証され、極めて説得性のあるものでした。

西中員による研究報告では、①出雲市立斐川中学校校長の梶谷光弘さんによる「華岡流医療の地方伝播について」②知夫村教育委員会派遣指導主事の手錢俊夫さんによる「引っ越し思案による社会的スキル訓練の効果について」の二つを発表していただきました。二人は管理職・指導主事でしたが、その立場を超えて研究者としての節度を堅持し、学究

的で知的レベルの高い発表内容でした。同窓生として頼もしく、誇りに思いました。世の中には様々な同窓会がありますが、このようなアカデミックな内容が織り込まれた同窓会は本大学院同窓会以外にはないのではないかと感じました。私たちは、職場・校種・年齢・体験等すべてが違いますが、唯一共通している点は、院生時代に培われた知的関心の高さです。今回の二つの会員発表は、それぞれ専門分野に異なっていても私たちの知的好奇心を大いに刺激してくれました。十分な時間が得られなかつたことが残念でした。

懇親会では、二十一名の多数の参加があり、和気藹々の交流が展開され、会員同士でそれぞれのネットワークづくりが進んだようです。大会運営でのヒットは、校長・教頭・教諭の三名の会員を擁する斐川西中学校の全面協力体制が得られたことでした。ここに総務関係を中心させ、総務部長を実質大会実行委員長として、研修部・厚生部・会計部の体制を組織しました。二回の準備会と事前研修会を経て、本大会に臨みました。一端組織体制を整えれば、さすが優秀者の集団で、万事スムーズに推進できました。改めて関係していただき全の方々にお礼を申し上げます。

さて、ここで突然話題を変えます。同窓会員同士の呼称についての問題です。すでにお気づきの方もいるかと思いますが、「岩田進さん」、「梶谷光弘さん」、「手銭俊夫さん」と表記している点です。同じ同窓生に対しても「・先生」と呼び合うのは、はつきりと言つて当然です。私のように学校の「先生」を卒業して庶民になりきっている者にとっては皮膚感覚からしても違和感をもちます。私たち同窓生にとって先生と呼ぶのが適切な方は、本学の先生方です。もし、吉川英治の「我以外、皆我が尊敬して『先生』というならば、教師で全ての人を生」と言うべき生しよう。私たちが教え子や若年後輩に対しても「先生」と言つてください。教育研究と実践において同志であり、意識的にフラットな人間関係で呼び合うことも大切ではないでしょうか。



案内してもらいました。学芸員さんの説明を記載しています。

西谷墳墓群の二・三・四・九号墳は、全国最大級の四隅突出型墳丘墓でした。これ以降は、大きな墓が作られなくなり、西谷にあつた勢力がどこかに行つたと考えられています。もしくは、勢力が小さくなつたか、変わつたと言われています。中国地方でも、古墳時代には山路古墳しか大きなものがないです。再び大きな古墳が作られるようになつたのは、古墳時代の終わりころ。今市大念寺古墳であります。また、中村一号墳は発見当時、存在するらず、られていくなくて、工事中に発見されました。しかし、古墳時代の埋葬されたまま見つかった珍しい古墳でした。そして、出雲地方の狭い範囲の勢力であったと考えられています。

次に特別展示室を案内してもらいました。当時の弥生人の風俗や生活が展示されました。弥生人は、顔に入れ墨をしていました。「弥生人の姿」を、時期によって、入れ墨に変化があることを展示していました。また漁をする時、邪惡なもの追い払うということを入れ墨をしていましたと考えられています。設の中には、弥生人の顔の表現をした人形があります。絵画の中には「黥面」のない資料もあります。これは中国の刑罰のひとつに入れ墨がありませんため、近畿地方の豪族がいち早く廃止したと考えられています。当時の髪型も展示してありました。当時、鳥の格好をして狩りをしていたこともわかりました。とても有意義な研修でした。

そこで、成果の一つにSPEC MAP年代表示があり、これは九十万年間の気候変動を復元したものである。十万年間隔で暖かい時期がやつてきて、その間は氷河期になつていることがわかる。もつと細かく見ると激しい気候変動がわかる。これを使つて一九〇〇年代から研究を進めた。例えば十万年前の砂原遺跡の様子もわかる。また、出雲には四種類の土の層がある。トラ斑士、次が薄いトラ斑士、次が赤色土、赤褐色土になる。こういつたものを手がかりにして、年代を決めることができる。トラ斑士は三千万年前、薄いトラ斑士は二十四五万年、次が赤色土二十万前、赤褐色土十二万年前として、仮説を立てて行つている。例えば砂原は、十二万年前の非常に暖かい時にできた海成段丘であることがわかつた。こうやつた砂原の断面を見るところ、トラ斑士である。上に薄いトラ斑士、上に赤土、下に十三万年前に大山から飛んできた火山灰が積もり、そして赤褐色がたまっている。砂原では、ここから石器が出土した。そして、これらの上に十三万年の三瓶の木次火山灰が積もつてある。

さて、これは砂原を位置した地図である。砂原を調査しただけでは、この辺りに海成段丘が発達していたからである。ここから西に行けば田儀海岸の海成段丘もある。十二万年前のものである。砂原は五段くらいの段階状の堆積層がある。次にこれがいつできたかを

ここに、二つの石器がある。一つは長さ五cmくらいある石器である。もう一つは長さが七cmくらいで先を尖らしてあり、なかなか立派である。こういったものが出土された。ここ二十年の間で気候変動の研究が非常に進歩した。海底をボーリングして、土をとり、半分に割つて、プランクトンの酸素同位体比を調べることによって、過去六百万年前の気候を明らかにした。もう一つは、北極と南極の氷河をとり、中のプランクトンの酸素同位体比を調べることで過去の気候を明らかにした。少なくとも四十四万年前の気候が復元されるようないまになつてきたい。気候を調べるのに、酸素同位対比の他にもう一つ手がかりがあった。それが「風成塵」である。空気の中のほりが当時の気候を反映する。

島根県支部同窓会総会出雲大会  
出雲弥生の森博物館

兵庫教育大学 名譽教授 成瀬 敏郎

## 「砂原遺跡 発見の意義」

島根県支部同窓会総会出雲大会



